



Comité Especial sobre la Carta de las Naciones Unidas y el Fortalecimiento del Papel de la Organización
Embaladora Maritza Chan
Representante Permanente de Costa Rica en la ONU
Nueva York, 20 de febrero de 2024

Special Committee on the Charter of the United Nations and Strengthening the Role of the Organization
Ambassador Maritza Chan
Permanent Representative of Costa Rica to the UN
New York, February 20, 2024

Cotejar con alocución /Check against delivery

Señor Presidente;

Costa Rica le felicita a usted y a los demás miembros por su elección de la Mesa del Comité Especial de la Carta de las Naciones Unidas.

Confiamos en su capacidad para conducirnos en esta sesión del Comité.

A la Secretaría, le expresamos nuestro reconocimiento por su valiosa labor.

Desde nuestro debate sobre este Comité el año pasado, el panorama geopolítico internacional es preocupante y el papel de este Comité Especial es ahora más relevante que nunca.

De acuerdo con el mandato otorgado por la Asamblea General, en este Comité tenemos la responsabilidad de examinar cuestiones clave relacionadas con la Carta de las Naciones Unidas y el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales.

Para cumplir con este mandato, debemos analizar seriamente en qué forma podemos mejorar nuestros métodos de trabajo.

En este debate general, mi delegación desea llamar la atención sobre cuatro importantes áreas que, a nuestro criterio, son de relevancia para este Comité.

En primer lugar, Costa Rica lamenta que el Consejo de Seguridad siga incumpliendo el mandato contenido en el artículo 26 de la Carta de las Naciones Unidas. En 2023, el gasto militar mundial aumentó a más de 2 billones de dólares, el más alto en la historia. Es de esperar que –sin un esfuerzo de regulación proporcional–, esto se traduzca en un aumento del tipo de desviación que el artículo 26 persigue en efecto reducir, con los consecuentes impactos en los conflictos y la violencia armada en todas las regiones del mundo.

Por lo tanto, es más urgente que nunca que el Consejo de Seguridad, con la ayuda del Comité de Estado Mayor, presente planes para un sistema de regulación de armamentos. Esto debería incluir un esfuerzo más robusto para supervisar y hacer cumplir los embargos de armas del Consejo de Seguridad a nivel nacional y regional. Del mismo modo, según su mandato, los actores de las Naciones Unidas, como las misiones de mantenimiento de la paz y los países contribuyentes de tropas, deben asumir un papel central en la supervisión de las armas y las municiones y compartir dicha información con los paneles de sanciones, conforme a su mandato. Sin embargo, no lo hacen de manera robusta.

Estos pasos, acompañados con evaluaciones de riesgo sustanciales y más transparentes de las transferencias de armas y municiones, pueden ayudar a resolver la contradicción entre nuestros esfuerzos para proteger a los civiles y los efectos de la proliferación incontrolada y el mal uso de las armas convencionales y sus municiones. Además, Costa Rica considera que el desarme comienza al principio del ciclo de vida de las armas y con la decisión de no producirlas o adquirirlas en primer lugar.

En segundo lugar, quisiera referirme a la cuestión de las sanciones selectivas en el marco del Consejo de Seguridad. Costa Rica, como parte del Grupo de Estados Afines sobre Sanciones Específicas, nos esforzamos por mejorar el régimen de sanciones ya que es un instrumento eficaz del Consejo de Seguridad para contribuir al mantenimiento y el restablecimiento de la paz y la seguridad internacionales, sin embargo; debemos asegurar que las medidas de sanciones se apliquen con todas las garantías del debido proceso posibles y hacemos hincapié en la importancia de la oficina del Ombudsman para que supervise la aplicación de sanciones selectivas por parte del Consejo de Seguridad.



El fiel cumplimiento del debido proceso en cada paso del ciclo de vida de las sanciones – desde la inclusión inicial en la lista hasta las exenciones individuales y la exclusión de la lista – es fundamental para un proceso transparente y predecible antes de la promulgación formal de sanciones selectivas.

La tercera cuestión que deseo abordar se refiere a la resolución pacífica de los conflictos. En este momento histórico único, nos vemos acosados por una crisis polifacética con repercusiones desproporcionadas a escala mundial.

Una situación sin precedentes exige una solución sin precedentes.

Más que nunca, es primordial que los Estados Miembros de la ONU cumplan con sus obligaciones y con los principios establecidos en virtud del Artículo 2 de la Carta de las Naciones Unidas, de buscar hasta el agotamiento los medios pacíficos de solución de controversias y de abstenerse del uso de la fuerza en sus relaciones internacionales.

Costa Rica reitera el papel vital que juegan los diferentes órganos de la ONU en este esfuerzo por prevenir situaciones que conduzcan a conflictos internacionales. La Corte Internacional de Justicia, como principal órgano judicial de las Naciones Unidas, es fundamental como foro para la solución de controversias por medios pacíficos. Nuestro país puede dar testimonio positivo de su valor, ya que hemos obtenido resultados pacíficos en varias ocasiones en las que se sometieron a la Corte controversias con otros Estados.

Gracias al éxito y al valor añadido de la Corte, la solución pacífica de controversias, en muchos casos, ha sido una realidad, no solo una aspiración. Además, la Corte ha cumplido un rol fundamental en reforzar el desarrollo, la interpretación y la difusión del derecho internacional.

Como cuarto punto, me gustaría llamar su atención respecto a la especial capacidad de esta Comité para contribuir en la construcción de procedimientos y definiciones jurídicas para una mejor implementación de la Carta de las Naciones Unidas.

Nos parece importante recordar que, al reforzar la relación entre los principales órganos de la ONU comprometidos con el mantenimiento de la paz y la seguridad, mejoramos nuestra capacidad para lograr los resultados deseados en este ámbito crítico.

Costa Rica pide flexibilidad a los Miembros para acoger nuevos puntos del orden del día y analizar sustancialmente las propuestas a fin de hacer realidad el interés por la productividad y la innovación de esta Comisión.

En particular, quisiera referirme a la propuesta presentada por la delegación de México. Costa Rica reafirma su apoyo a esta propuesta y su convicción de que este es el foro apropiado para discutir la aplicación del Artículo 51 de la Carta sobre el uso de la fuerza, específicamente para generar una discusión técnica que permita una mejor comprensión y pueda generar mayor claridad sobre el alcance y límites del derecho de legítima defensa a la luz de dicho artículo.

Sr. Presidente, excelencias, colegas,

Costa Rica desea manifestar su decidido interés en trabajar con las delegaciones de los Estados Miembros para revitalizar los objetivos fundamentales de este Comité; y para continuar impulsando el desarrollo del derecho internacional como vehículo por excelencia para la resolución pacífica de controversias.

Para concluir, quisiera recordar que la existencia misma de este Comité Especial ilustra el rol fundamental del derecho internacional como piedra angular de la Carta y por lo tanto para la preservación de la paz y seguridad internacional.

Muchas gracias.

Mr. President,

Costa Rica congratulates you and the other members on your election to the Officers of the Special Committee on the Charter of the United Nations.

We are confident in your ability to lead us through this Committee session.

To the Secretariat, we express our appreciation for their valuable work.



Since our debate on this topic last year, the international geopolitical landscape has been worrying, and the role of this Special Committee is now more relevant than ever.

In accordance with the mandate given by the General Assembly, we in this Committee are responsible for examining key issues related to the Charter of the United Nations and the maintenance of international peace and security.

To fulfill this mandate, we must seriously consider improving our working methods.

In this general debate, my delegation wishes to draw attention to four important areas that, in our view, are of relevance to this Committee.

First, Costa Rica regrets that the Security Council continues to fail to comply with the mandatory content of Article 26 of the United Nations Charter. In 2023, global military spending rose to more than \$2 trillion, the highest in history. It is to be expected that – without a proportional regulatory effort – this will translate into an increase in the type of deviation that Article 26 effectively seeks to reduce, with the consequent impacts on conflicts and armed violence in all regions of the world.

Therefore, it is more urgent than ever for the Security Council, with the help of the General Staff Committee, to present blueprints for an arms regulation system. This should include a more robust effort to monitor and enforce Security Council arms embargoes at the national and regional levels. Similarly, according to his mandate, United Nations actors, such as peacekeeping missions and troop-contributing countries, should take a central role in monitoring weapons and ammunition and share such information with sanctions panels. However, they need to do so in a more robust manner.

These steps, accompanied by substantial and more transparent risk assessments of arms and ammunition transfers, can help resolve the contradiction between our efforts to protect civilians and the effects of uncontrolled proliferation and misuse of conventional weapons and their ammunition. Furthermore, Costa Rica considers that disarmament begins at the beginning of the life cycle of weapons and with the decision not to produce or acquire them in the first place.

Secondly, I would like to refer to the issue of targeted sanctions within the framework of the Security Council. Costa Rica, as part of the Group of Like-Minded States on Targeted Sanctions, strives to improve the sanctions regime as it is an effective instrument of the Security Council to contribute to the maintenance and restoration of international peace and security, however; We must ensure that sanctions measures are implemented with all possible due process guarantees and we emphasize the importance of the Ombudsman's office in overseeing the implementation of targeted sanctions by the Security Council.

Faithful compliance with due process at every step of the sanctions lifecycle – from the initial listing to individual exemptions to delisting – is essential for a transparent and predictable process before the formal enactment of targeted sanctions.

The third issue I wish to address concerns the peaceful resolution of conflicts. At this unique moment in history, we are beset by a multifaceted crisis with disproportionate repercussions on a global scale.

An unprecedented situation demands an unparalleled solution.

More than ever, it is essential that UN Member States comply with their obligations and the principles established under Article 2 of the United Nations Charter to pursue peaceful means of dispute settlement to the point of exhaustion and to refrain from the use of force in its international relations.

Costa Rica reiterates the vital role the different UN bodies played in this effort to prevent situations that lead to international conflicts. The International Court of Justice, as the principal judicial organ of the United Nations, is essential as a forum for the peaceful settlement of disputes. Our country can bear positive testimony to its value since we have obtained peaceful results on several occasions in which controversies with other States were submitted to the Court.

Thanks to the success and added value of the Court, the peaceful resolution of disputes, in many cases, has been a reality, not just an aspiration. Furthermore, the Court has played a fundamental role in reinforcing international law's development, interpretation, and dissemination.



As a fourth point, I would like to draw your attention to the special capacity of this Committee to contribute to the construction of legal procedures and definitions for a better implementation of the Charter of the United Nations.

It is important to remember that by strengthening the relationship between the main UN bodies committed to maintaining peace and security, we improve our ability to achieve the desired results in this critical area.

Costa Rica asks Members for flexibility to accommodate new agenda items and substantially analyze the proposals to make this Commission's interest in productivity and innovation a reality.

In particular, I would like to refer to the proposal presented by the Mexican delegation. Costa Rica reaffirms its support for this proposal and its conviction that this is the appropriate forum to discuss the application of Article 51 of the Charter on the use of force, specifically to generate a technical discussion that allows for better understanding and can generate greater clarity on the scope and limits of the right of self-defense in light of said article.

Mr. President, your Excellencies, colleagues,

Costa Rica expresses its determined interest in working with the delegations of the Member States to revitalize the fundamental objectives of this Committee and to continue promoting the development of international law as a vehicle par excellence for the peaceful resolution of disputes.

In conclusion, the very existence of this Special Committee illustrates the fundamental role of international law as a cornerstone of the Charter and, therefore, for the preservation of international peace and security.

I thank you.